

PRECIOS DE SUSCRICION.

Madrid..... 1 pta. al mes.  
Provincias 5 trimestre.  
Extranjero 10  
Ultramar... 15

Comunicados y anuncios a precios convencionales.

NÚMERO SEULTO, 5 CENTS.

# EL ECO DE MADRID

Sábado 6 de Agosto de 1881

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: Administracion, Barco, 28, segundo.—Provincias, en las principales librerías, ó directamente desde cualquier punto, por medio de carta al Administrador.

NÚMERO ATRASADO, 25 CENTS.

LA FUERZA DE LA RAZON.

Las oposiciones sistemáticas mueren por sí mismas sin necesidad de que nadie las impela á la muerte, y por razon natural, los hombres que apoyan esa política mueren con ella, arrojando, no solo el desprestigio de sus actos, sino el de todos los que en su ceguera los siguieron.

Así es, que un dia tras otro desaparecan—políticamente hablando—los hombres que mas se han distinguido por la cruda guerra que sin razon ni motivo comenzaron contra el partido liberal-constitucional.

¿Qué ha sido de aquellos famosos oradores, de aquellos periodistas insignes que en los círculos políticos y en las columnas de la prensa amenazaban con destruir la situacion actual? ¿Qué ha sido de tanta invencion como trujeron?

Aquellos alardes de maquiavelismo con que se revolvián los Códigos y las leyes orgánicas para buscar infracciones, ¿dónde están?

Aquel lujo de amenazas, ¿a qué quedaron reducidas?

En pocos dias han venido sobre España un cúmulo de sucesos que solo un Gobierno fuerte, liberal, y que tiene su apogeo en la opinion pública, ha podido soportar sin resentirse en lo mas mínimo.

La guerra sorda, pero sin cuartel, que los conservadores sostienen latente en el interior, y los sucesos desgraciados de Saida y Sfax en el exterior y unido todo á las complicaciones motivadas por los sucesos de Roma y la actitud del alto clero español, motivos hubiesen sido antes del 8 de Febrero para que á estas horas nos viésemos envueltos en aventuras que cuando menos hubiesen producido la ruina del país.

Sin el tino y el tacto exquisito con que se han conducido los asuntos, Francia por un lado é Italia por otro, nos tendrían en jaque, y el crédito público abatido por los desembolsos que han proporcionado las guerras carlistas y separatistas, hubiese sufrido una gran depreciacion, que lorzosa é inevitablemente nos habria conducido á la banca rota.

Hoy por el contrario, sin que la honra nacional haya padecido en lo mas mínimo, nuestro crédito está en alza, y el porvenir se presenta halagüeño.

La razon no necesita de la fuerza para triunfar, y como la razon está de parte del Gobierno que preside el ilustre hombre de Estado Sr. Sagasta, este ha triunfado en toda la línea, como sucede siempre en semejantes casos.

Hé aquí la diferencia que existe entre los efectos que produce una política liberal y una política reaccionaria: Vida y honra: muerte é ignominia.

DIMES Y DIRETES.

Como saben nuestros lectores, el martes último se celebró en el juzgado municipal del distrito del Centro, juicio de conciliacion entre los apoderados del Sr. Gonzalez Fiori, subsecretario del ministerio de la Gobernacion y el director de nuestro colega *El Progreso*.

Toda la prensa ha dado la noticia de

que en dicho acto hubo avenencia, y ayer publica *El Progreso* el acta que á continuacion insertamos y que prueba de una manera evidente, los injustos cargos que se habian dirigido por *El Progreso* á nuestro querido amigo Sr. Gonzalez Fiori.

Dice así el acta mencionada:

«En Madrid á 2 de Agosto de 1881; ante el Sr. D. Eduardo Ruiz Garcia de Hita, juez municipal del distrito del Hospicio, presente yo el secretario, compareció don Pedro Faura, segun justifica con su cédula personal, procurador de los Tribunales, en concepto de apoderado del excelentísimo Sr. D. Joaquin Gonzalez Fiori, actual subsecretario del ministerio de la Gobernacion, asociado de su hombre bueno D. Vicente Hernandez de la Rúa, el poder que se menciona en 29 de Mayo otorgado ante el notario D. José Camacho en el año 79, demandando al director del periódico *El Progreso*, á fin de que explique los diferentes conceptos que equivocadamente sienta en el expresado del dia 27 de Julio próximo pasado, núm. 87, en el suelto que empieza «Incidente político electoral» y concluye «que satisfaccion daria á don Venancio», cuyo suelto contiene imputaciones á su representado completamente inexactas, y por lo tanto, envuelve una calumnia é injuria que quiere preparar con este juicio para ante tribunal competente; presente el demandado D. Andrés Solís como director del expresado periódico, asociado de su hombre bueno, contestó que nunca ha sido su ánimo injuriar ni calumniar al Sr. Gonzalez Fiori y que, por lo tanto, mejor informado del incidente político-electoral á que se refiere en el suelto inserto en la segunda columna de la primera plana núm. 87 del periódico,

Declara: que no fueron exactos los informes respecto á los hechos que allí se relatan, pues ni el telegrama que se transcribe es literalmente exacto, ni puede darsé de la autenticidad del que con tal motivo se transcribió de orden del señor ministro de la Gobernacion al gobernador de Cáceres; que por consiguiente, carece de base cuanto en el suelto se dice respecto al Sr. Gonzalez Fiori, y que retira, por lo tanto, cuantos conceptos ó palabras se consideren ofensivas, obligándose á publicar esta avenencia, en el caso que la hubiera, en el número próximo y en igual lugar que ocupa el suelto denunciado. En este estado, el Sr. Faura, en vista de las exhortaciones del señor juez y hombres buenos, se conformó con la contestacion del demandado, que publicará esta avenencia, como queda dicho; y S. S. dió por terminado este acto mandando expedir las copias que se pidan y firma con los concurrentes, de que certifico.—Eduardo Ruiz Garcia de Hita.—Pedro Faura.—Andrés Solís.—Manuel Gomez Marin.—Vicente Hernandez de la Rúa.—Ante mí: Rafael Perpiñan.—Es copia.»

*La Fé* por falta de espacio no publica multitud de protestas, pues quiere dar á conocer á sus lectores párrafos de pastorales.

¿Por falta de espacio? Esto debe ser una broma, pues con aumentar una hoja, en paz.

¿Qué menos debería hacer *La Fé* por ayudar á la gran obra de la destruccion del liberalismo?

¿Falta de espacio? Falta de protestas, habrá querido decir el colega.

Casi todos los periódicos de la noche censuran á nuestro distinguido amigo el Sr. Leon y Llerera porque ayer tarde no recibió á los periodistas que sue-

len concurrir á su despacho en busca de noticias.

Nuestros apreciables colegas, en nuestro sentir, están duros con el subsecretario de la presidencia, y decimos esto, primero, porque los mismos que le censuran reconocen que jamás ha dejado de recibirlos el Sr. Leon y Llerena, y segundo, porque nos consta que la orden dada ayer, obedecia á los muchos quehaceres que le abrumaban y á la premura del tiempo, puesto que habia de salir al anochecer con el señor ministro de la Gobernacion en busca del Sr. Sagasta.

Aseguró *El Cronista* que llegaremos á los tiempos en que los gobernadores reformen las cuartillas.

*El Eco de Madrid* le contestó que esos tiempos pasaron para no volver jamás, pero no ha debido parecer exacto nuestro aserto á *El Pabellon Nacional* cuando en su número de ayer exclama:

«Hombre, ¿tanto cómo esol...»

Desearíamos que el colega nos explicase sus palabras, pues no podemos creer que opine como *El Cronista*.

Leemos en *La Discusion*:

«No son los demócratas españoles manadas de borregos que marchen por donde el cayado y la piedra del pastor les indiquen. La democracia es por excelencia enemiga natural del santonismo.

No es, pues, lo que conviene á este ó al otro santón lo que deben hacer los demócratas.

Antes que los hombres están las ideas; antes que los jefes están los partidos.»

Perder el tiempo se llama esta figura.

Hondamente se lamenta *El Mundo Político* de que hayan desaparecido del estadio de la prensa nuestros colegas *El Ideal* y *El Derecho*, asegurando que dejan un vacío difícil de llenar. Daban juego ¿eh?

Afirma *La Pátria* que el país dice á todo:

«Qué se me dá á mí.»

A ese indiferentismo le condujeron los conservadores.

De él procurará sacarle el Gobierno que preside el Sr. Sagasta.

*El Fénix* sin pizca de caridad, arremete contra *El Siglo Futuro* que no sabe como salir del atolladero en que está metido por la falsificacion de los seminaristas.

*El Siglo Futuro* casi nos produce lástima: tan mal parado queda.

El apoderado del duque (sic) de Madrid, ha perdido todo su poder.

Es un árbol que no dá fruto, cuando mas dá corcho.

Una pregunta de *El Constitucional*: «¿Quién será el subgobernador del famoso Banco Hipotecario de España?»

Hacemos esta pregunta porque en el balance que publica dicho establecimiento del estado de sus operaciones en la *Gaceta* de ayer aparece suscrito por el jefe de contabilidad Sr. Leon Boucherant y el subgobernador que no sabemos quien sea, porque no dá su nombre ni su rúbrica.

Tiene razon nuestro apreciable colega, y tanto es así que excitamos el celo del Gobierno para poner en claro este y otros asuntos de dicho Banco.

Título del editorial de *El Popular*:

«La causa de nuestros males.»

No leemos mas; la conocemos: los conservadores-liberales.

Con habilidad se sale por la tangente *La Discusion* á la pregunta que como comentario de un suelto suyo le dirigimos anteayer.

Como nuestras dudas quedan en pié no podemos menos de volverle á preguntar: ¿cómo?

De *El Figaro*:

«Predicar en desierto.»

Lo que hace el colega.

Para *El Estandarte* las futuras Cortes nacen muertas.

Dentro de un par de meses veremos si dice lo propio el colega canovista.

Del mismo periódico.

Pregunta:

«¿Cuál es la bandera política con que se presentan á solicitar votos los candidatos ministeriales?»

De *El Eco de Madrid*.

Respuesta:

La de patria, libertad, monarquía, orden y moralidad.

Es decir, el reverso de la que izaron los conservadores.

Profesion conservadora:

«Sonará pronto, y esto es indudable, el tocan fatal que anunciara la ruptura de la fusion.»

Basta que los conservadores digan blanco para que salga negro.

Y si no que lo diga el famoso conde de las Almenas.

Nuestro distinguido amigo particular D. José Canalejas y Casas ha dado á los electores de Borjas (Lérida) un notable manifiesto, del que dice *La Epoca*:

«Las nobles palabras del candidato conservador, que tanto ha hecho por la prosperidad del país construyendo líneas férreas sin subvencion del Estado producirán sin duda efecto en los honrados hijos del trabajo, que distinguirán seguramente entre las vanas palabrerías con que en muchas ocasiones se trata de alucinar á los pueblos y las sólidas promesas de los que han dedicado toda su vida al desarrollo de la riqueza pública y de los verdaderos intereses del país.»

Como lo cortés no quita á lo valiente, es decir, como el ser conservador el Sr. Canalejas y nosotros ministeriales, no nos ciega, reconocemos la justicia con que *La Epoca* elogia á su amigo y correligionario, puesto que las personas como el candidato por Borjas, merecen no solo plácemes del país por quien tanto se desvela, si no los de sus adversarios políticos á quien no ciega la pasion de partido.

NOTICIAS.

Oficiales.

La *Gaceta* de hoy contiene la disposicion siguiente:

GOBERNACION.—Real orden resolviendo que no resultan méritos bastantes para la suspension de 17 diputados provinciales, decretada por el gobernador de Lérida.

**Políticos.**

Siguen las elecciones siendo el tema predilecto de los escasos círculos políticos que existen: quien ve la derrota del Gobierno, quien su triunfo más completo, quien asegura que los conservadores traen 70 diputados, quien que apenas si llegaran a 20. Los cálculos como es de suponer, no se refieren solo á conservadores y ministeriales, sino que se hacen extensivos á demócratas y carlistas.

Estos y aquellos, se hallan divididos y subdivididos, y nadie puede calcular, dada la libertad concedida para la emisión del sufragio, qué número de representantes podran traer á las Cortes.

Segun nuestro modo de ver, las cosas, los demócratas traeran menos representación que la que lógicamente se debía suponer, y los carlistas no pasarán de un número de representantes parecido al que tuvieron en las Cortes anteriores.

Con la noticia de la elección para senador del reino de D. Fernando Corradi, ha coincidido la de la reaparición de *El Clamor Público* que apollará la situación fusionista.

El Sr. Corradi, por su constancia política y por los muchos y buenos servicios que ha prestado siempre á la libertad, es acreedor á la senaduría, que se dice tiene asegurada.

La máquina de las invenciones sigue funcionando. Allá va una de las mas gordas que han visto la luz pública.

Segun leemos en un diario de la noche, algunos de los pocos y mas acérrimos partidarios del general Martínez Campos y otros varios de origen centralista, se quejan de que en ciertos comités se llamen solamente «Constitucionales» teniendo el carácter de representantes de la política del Gobierno, y que hay comités de los aludidos que declaran terminantemente que ni pueden ni opinan reconocer mas jefe que el Sr. Sagasta, por que la *fusion*, es solo un periodo interino que no puede durar mas allá del resultado de las elecciones.

La *fusion* llegará mas allá de las elecciones, y ni existen comités que se nieguen á reconocer la *fusion*, ni los amigos del general Martínez Campos tienen motivos para estar resentidos, ni lo están por lo tanto.

Los acuerdos tomados en el círculo de la calle de Atocha, son los siguientes: Intervenir todas las mesas de Madrid: celebrar una reunion, á la cual asistirán los diez presidentes de los diez distritos de Madrid, y presentar seis candidatos.

Chistoso sería que no saliese ninguno, lo cual es muy probable dada la actitud de los húsares, que teniendo asegurada la elección de su jefe por Antequera, tal vez no titubeen en sacrificarle en Madrid, por tal de dar un disgusto á D. Antonio.

Ayer se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama:

«Soria 5 (2 tarde). Ha llegado á esta capital el Sr. Canalejas. Recibimiento entusiasta por todas las clases sociales, habiendo hecho fiestas en su obsequio los obreros. Comisiones pueblos felicitan candidato independiente, reinando singular animación.»

Contando como cuenta el Sr. Canalejas con el apoyo de todos los electores sin distincion de matices, y con naturales simpatías en el distrito, lógico es que haya sucedido lo que refiere el telegrama citado.

El telégrafo no ha comunicado ninguna noticia de interés general: jamas hemos visto en vísperas de elecciones menos asuntos políticos de qué tratar. Todo está reducido á personalidades; á esperanzas mas ó menos halagüeñas; á disgustos menos ó mas acentuados, pero todo dentro del terreno individual.

¡Qué monotonía! Esto de positivo aburre á los conservadores.

A los que abrigan la ilusión de que con la venida del Sr. Sagasta habra disgustos electorales entre los ministros responsables, podemos asegurarles que no pisan en terreno firme. Cuanto se refiere á elecciones está discutido y aprobado: la

vuelta del Sr. Sagasta no variará en lo mas mínimo el plan del Gobierno.

El artículo publicado por *El Clamor de la Patria* ayer noche, está dedicado á probar que las distintas agrupaciones en que se divide la *democracia*, son impotentes para nada útil y provechoso. El tono enérgico en que está escrito el artículo y la persuasión que se revela en las afirmaciones del colega, han de producir mucho efecto entre todos los demócratas.

Los que creen que no llegara á formarse el partido monárquico-democrático, están en un error. Verdad es que el sigilo con que se hacen los trabajos, contribuye á que no salgan de él muchos, y á que haya quien dá por fracasado el proyecto.

Nuestras noticias nos hacen persistir en la afirmación de que al abrirse las Cortes, aparecerá ese partido formado y con jefe reconocido.

Las recientes reuniones habidas en casa del general Beranger á las que asistieron cuatro generales mas, diferentes hombres políticos y el director de un periódico democrático, y en las que se leyó y discutió un semi-programa de lo que es y quieren dichos señores, demuestra palpablemente que la idea va tomando mayor cuerpo cada dia.

Y que nuestras noticias son exactas, lo verán confirmado muy en breve los que lo duden, puesto que ese programa ha de ver muy pronto la luz pública, ya en una hoja suelta á modo de manifiesto, ya en el *campo neutral* de un apreciable diario democrático, pues esto es lo único que aun no está acordado.

Ayer firmó S. M., en La Granja, los decretos otorgando licencia al señor ministro de Gracia y Justicia y encargando interinamente del despacho de dicho departamento al señor ministro de la Gobernación; decretos que tal vez publique hoy la *Gaceta*.

Nuestro ilustre jefe D. Práxedes Mateo Sagasta, llegó ayer noche felizmente á Madrid.

En la estación le recibieron infinidad de amigos políticos.

El señor Presidente del Consejo de ministros, viene en un estado buenisimo de salud.

Reciba nuestro parabien por su feliz llegada y por su completo restablecimiento.

**Telegráficas.**

Paris 5.—Las últimas noticias referentes á Bou-Amama, confirman que hasta ahora han fracasado todas las tentativas de este para atraerse algunas tribus.

Continúan llegando á Saida, refuerzos de tropas francesas y se están preparando otros bastantes numerosos.

Aunque con bastante dificultad, continúa el desarme de los habitantes de Sfax.

Paris 5.—Los periódicos ingleses publican detalladamente la sesion de la Cámara de los comunes, durante la cual se negó la entrada en el edificio de la misma al diputado Bradlagh, que se habia negado á prestar juramento.

Dicho diputado fué aclamado por la muchedumbre que invadía las avenidas y al ser expulsado por los ugiere, en el mismo patio exterior tuvo un desmayo, de cuyo hecho sacó partido el diputado Briht para pedir á la Cámara que adoptase medidas para resolver un asunto que considera perjudicial á la dignidad de la Cámara excluyendo á uno de sus individuos á causa únicamente de sus opiniones religiosas.

Hadajox 5 (3'10 noche).—El alcalde Fregenal, en telegrama de las 7 de la tarde, dice lo siguiente:

A las once de la mañana se ha declarado un violento incendio en la union de los terminos de Fuentes de Leon en esta ciudad á la una ha tomado colosal aumento, arden encinas, olivos y pastos, salgo con las demas autoridades y ayuntamiento. Pérdidas inmensas, en este momento me comunican arde parte del término de Jerez, lindante con nuestra de-

hesa boyal, el primero al S. E. y el segundo al N. E.

**Del exterior.**

Las operaciones de Argelia continúan con gran actividad, pero hasta ahora sin hechos notables despues de lo publicado.

Anteanoche circuló en los centros políticos la noticia de haber muerto el célebre Bou Amema á manos de sus secuaces y por cuestiones aciecidas entre varios de sus jefes.

Lo cierto es que ni los soldados franceses, ni las autoridades, ni los espías saben su actual paradero de una manera positiva, y cierto es tambien que ha habido y hay disidencias entre sus partidarios, y que se presenta desconfiado al extremo de que hace dias no tomaba alimento alguno sin que antes lo probaran además del cocinero, dos ó tres jefes u oficiales de los que constituyen su estado mayor.

Piensen otros que la fiesta del Rabadan, es la sola causa de no dejarse ver, y que acaso se encuentra en la Meca, cumpliendo las ceremonias de su credo religioso.

A la *Prensa* de Viena le dicen de San Petersburgo que el conde Ignatieff ha permitido que la última Enciclica de Su Santidad fuese publicada y leída en todas las iglesias de Rusia, en la lengua de cada provincia. Es la primera vez desde hace diez y siete años que se autoriza la publicación de una Enciclica pontificia en Rusia y especialmente en Polonia.

Ya se recordará que en esa Enciclica condenaba el Papa formalmente los crímenes nihilistas y expresaba la idea de que la Iglesia debía prestar su concurso á los poderes temporales para combatir la agitación revolucionaria.

El emperador de Austria llegó anteayer á Gastein, donde le aguardaba su fiel amigo el emperador de Alemania.

Abrazáronse estrechamente los dos monarcas apenas se vieron, y luego se presentaron mutuamente las personas de su séquito.

En el mismo dia se llevó á efecto la primera conferencia, á la que se atribuye gran importancia política y que contribuirá al afianzamiento de la paz europea.

La actitud de Turquía, cada vez mas sospechosa y menos franca, sigue preocupando gravemente la atención del gabinete.

Turquía no cesa en sus trabajos sordos y belicosos; al envío de tropas se suceden empréstitos de guerra extraordinarios, llamada al servicio de las reservas y relevo de importantes jefes militares.

Un periódico inglés dice que el general turco Baken Bajá saldrá en breve de Inglaterra para tomar el mando de las tropas turcas en Trípoli.

¡Qué se propone la Puerta?

Acaso pudiera hallarse la contestacion en las continuas notas diplomáticas de caracter reservado, que se cruzan entre Turquía y el imperio alemán; acaso la Puerta es la máquina á quien Alemania imprime movimiento en estas cuestiones.

Sea el que quiera el pretexto de que se valga para justificar el envío de tropas á Trípoli, siempre resulta una constante amenaza para la Francia, amenaza que el gabinete francés recoge en silencio, para prepararse á todo evento, pero tratando primero de orillar otras graves dificultades con que tropieza en sus actuales relaciones exteriores.

El cónsul de Túnez ha llamado al vicescñsul de Sfax con objeto de entrar en explicaciones respecto á los ultrajes que nuestro pabellon se decía ha sufrido.

Añádese, que nuestro Gobierno tiene ya noticias de la primera conferencia que han celebrado ambos representantes de España, y de los informes que ha trasmitido al ministerio de Estado nuestro cónsul en Túnez, se desprende que el señor Niculi, nuestro vicescñsul en Sfax, dirigió su primer telegrama bajo la impresion del momento y con evidente exageracion de los hechos y dando cuenta de otros que en realidad no han ocurrido.

**Del interior.**

Dicen de Valladolid: «En la madrugada de anteayer fueron

descubiertos por el comandante del presidio grandes trabajos subterráneos en el deposito de aguas del indicado establecimiento, practicados por varios confinados que han sido sorprendidos y arrestados. Uno de ellos tiró de navaja y opuso cuanta resistencia le fué posible á los encargados de detenerle.»

Noticias de Córdoba, con fecha 3:

«Un jóven arrebatado por decepciones de amor, segun de público se dice, disparó un tiro sobre una jóven habitante en la calle Horno de Porras, sin que afortunadamente consiguiera inferir heridas á causa de su desesperacion. Inmediatamente corrió á un establecimiento muy céntrico y conocido donde pidió cápsulas de revolver á medida del arma homicida de que iba provisto, y sin dar tiempo á que se pudiera evitar su criminal accion, se disparó un tiro, colocando la boca del revolver bajo su barba. Cayó al suelo gravemente herido en el mismo establecimiento, del que fué llevado al hospital con muy pocas esperanzas de vida. Asegúrase de una manera terminante que ya ha fallecido.»

Llama la atención estos dias en el puerto de Valencia una jóven de quince años, apodada la *Cacahuera*, que se halla destinada á las pesadas faenas de la descarga del carbon mineral en el muelle del Grao. Dicha jóven, que se hace llamar Vicente, usa el traje masculino, y aun cuando su fisico en apariencia, no da á entender que sea muy resistente para soportar trabajos rudos, se ha dado el caso de que un dia que sopló con fuerza el abrasador Poniente, mientras hombres avezados á sobrellevarlos tuvieron que suspenderlos, ella no los abandonó hasta dejar terminado su compromiso.

El miércoles, por la mañana, ocurrió una sensible desgracia en las minas de Calerizo (Cáceres). Estaban trabajando en uno de los pozos varios operarios, y se desprendió de las paredes del mismo una enorme piedra al subir uno de los cubos con que extraen el agua y el mineral, yendo á caer precisamente sobre la cabeza de uno de aquellos, que murió á las pocas horas.

En la sierra de Ricote (Murcia) han perecido de asfixia dos hombres al reconocer una mina vieja de plata arsenicada, y estuvo tambien á punto de sufrir igual suerte un guardia civil que pretendió salvarlos.

Han empezado á funcionar en la fábrica de tabacos de Cádiz tres magníficas máquinas de picar, cuya instalacion definitiva costó al Estado más de 19.600 duros, y que se hallaban inutilizadas hace mucho tiempo, por no haber quien se encargase de su reparacion. En este estado se hizo cargo de ellas el ingeniero industrial de la fábrica de tabacos de Valencia D. Francisco Carmona, y merced á sus innovaciones, funcionan bien, picando 100 kilos de tabaco por hora.

Los gastos de reparacion, que no llegan á 24.000, los ha satisfecho el ayuntamiento de Cádiz.

Dias pasados se promovió una riña en el muelle de Almería, y desesperado un marinero por no poder herir á su adversario, se clavó en la navaja ocasionándose la muerte.

Un periódico de Jerez se queja de la conduccion al cementerio de cadáveres en el mas horrible estado de putrefaccion, traídos de largas distancias sin razon ni motivo para ello, puesto que existe un cementerio en el Valle, paraje en los mas de los casos mucho mas próximo que Jerez al lugar donde ocurre la muerte.

Anteayer tarde en la calle del Pozo (Valladolid) ocurrió una sensible desgracia: un sujeto, gínete en un brioso corcel, se empeñó en cruzarse con un carro de la carne que venia en direccion opuesta á la suya. Con el ruido que producen estos vehiculos, asombróse el caballo en que aquel individuo iba montado, y gínete y cuadrúpedo cayeron al suelo, con tan mala suerte, que una de las ruedas del carro lastimó fuertemente una pierna del primero y pasó por encima del pescuezo del segundo, que quedó muerto instantáneamente. He aquí los funestos resultados de empeñarse en hacer prodigios de valor y des-

reza sobre un fogoso bruto, de más dureza y empuje que el hombre.

Los cultivadores valencianos se quejan de los grandes daños que en sus campos ocasionan los gorriones. Protejidos estos animales por la vigente ley de caza, se han reproducido en tan grandes proporciones, que vuelan por las huertas en grandes bandadas, alejándose largas distancias de las poblaciones, en las que principalmente anidan, buscando por todas partes el grano, que prefieren a los insectos, y dejándose caer a centenares en los sembrados, en que hallan fácil alimento.

**De Madrid.**

Las habitaciones que el marqués de Comillas ha dispuesto preparar para las personas reales en su magnífica posesión de Comillas, están adornadas de la siguiente manera:

**Hotel de SS. MM.**—A su entrada se ha formado un hermoso salón de verano, cubierto con un precioso toldo y rodeado de acacias y jazmines.

Al entrar en el hotel se encuentra en primer término el salón de recibir, decorado severamente estilo Luis XIII. El mobiliario es de roble tallado, siendo notable una magnífica mesa de ébano con incrustaciones de marfil, reducción en bronce, hecha por Barberiell, de la preciosa alegoría *Gloria Victus*. En este salón hay también dos retratos-busto de SS. MM., pintados al óleo en gran tamaño por el Sr. Suarez Llanos, por encargo especial de los Sres. López. El colorido y el parecido son asombrosos. Los marcos, elegantísimos, están terminados por la corona real.

Páase después a un saloncito, estilo Pompadour, adornado con acuarelas y porcelanas del mejor gusto.

Sigue el comedor, estilo Enrique II, y en seguida un saloncito de *toilette*.

En el piso principal están las habitaciones de los reyes, alcoba, ricamente decorada, estilo Luis XIII, siendo una de las más notables riquezas artísticas que en ella, un cuadro de la Virgen, *Mater amabilis*, original de Bougeran.

Comunica la alcoba con una espaciosa galería, acristalada, de la que se ha hecho una habitación de fantasía. Hay en ella muebles de diferentes estilos, predominando el Renacimiento; acuarelas de los mejores artistas catalanes; un precioso velador de madera de hierro, talla japonesa; bronce, entre ellos un magnífico

centenario de Barye; paisajes, jardines, etc.

También inmediato a la alcoba está el *bedroom* de la reina, raso color rosa; tocador pintado de Inglaterra (el encaje mejor que se conoce); muebles de seda blanca; ornamento rosa, estilo Pompadour.

El cuarto-tocador del rey tiene una decoración muy original, tapizada de hilo crudo.

Sigue a estas piezas un espacioso cuarto de baño.

En el piso segundo están las habitaciones de la princesa. Alcoba vestida de raso blanco; mobiliario de bambú, incluso la cuna, cuyos colchones son de seda color de rosa y pabellón de puntas de Inglaterra.

Las habitaciones contiguas son para la nodriza y servidumbre de la princesa.

Immediato tiene un saloncito de juego; decoración de capricho, con una pajarera, muchas flores y toda una tienda de lindos juguetes, colocados artísticamente.

**El Hotel de las infantas.**—Doña Isabel ocupará, cuando venga a mediados de mes, el piso bajo. Doña Paz y doña Eulalia se instalarán desde luego en el principal.

La alcoba destinada a la primera está cubierta de cretona azul, floreada; mobiliario estilo Luis XIII: tocador, muselina y raso color de rosa y al lado el cuarto de baño.

La sala de confluencia está también tapizada de cretonas, y hay en ella piano, cuadros de mérito y otros objetos artísticos.

La alcoba de las segundas está adornada de muselina, viso azulado claro, y el tocador de muselina y raso.

El salón de estudio tiene un mobiliario de fantasía, piano, órgano expresivo, aparatos, paisajes, caballetes, porcelanas, etc.

Anoche a las ocho menos cuarto salieron de San Ildefonso SS. MM. para Villalva. El obispo de Segovia, comisiones del ayuntamiento y diputación y una numerosa concurrencia, salieron a despedirles.

Ayer falleció en Pontevedra el jefe económico de aquella provincia, D. Carlos Cuero.

He corrido el rumor de que se encontraba enfermo de algún cuidado un general que ocupa un elevado puesto.

En los centros oficiales no se tenía noticia de dicho rumor.

En una tienda de vinos establecida en el núm. 1 de la calle de Santa Catalina, se

cometió un robo ayer a la una de la tarde. La dueña del establecimiento dejó desatendida una habitación, en la que se encontraba una cantidad de la portería de la casa, y solo este tiempo bastó para que la arrebataran la citada suma, sin que hayan quedado huellas de los autores del delito.

En la *Gaceta* de ayer aparece un edicto del juzgado de Buenavista citando a la señorita doña Enriqueta Moreno Lopez, que desapareció de la casa paterna a fines de Mayo último, y cuyo actual paradero se ignora, así como también a todas cuantas personas tengan conocimiento del punto donde actualmente se encuentra.

Con la llegada de la goleta «Ligera» son cuatro buques de guerra los que hay actualmente fondeados en el puerto de Santander, donde se esperan los que faltan para formar la escuadra que ha de llevar al rey al Ferrol.

Cubierto con gran exceso el número de acciones que requería, quedó constituido el domingo en Palma de Mallorca el Banco agrícola comercial.

Son muchas las personas que han indicado al Sr. Abascal lo conveniente que sería para cumplimiento de las disposiciones vigentes, prohibir que ciertos vendedores ambulantes anunciaran alto su mercancía expresando el precio por el sistema monetario antiguo.

Creemos que hasta que no desaparezca la costumbre de hacer equivalencias, no será un hecho el planteamiento del nuevo sistema.

Durante la ausencia del Sr. Alonso Martínez quedará al frente del ministerio de Gracia y Justicia el Sr. Gonzalez (D. Venancio).

Ya ha llegado al ministerio de Estado la relación pedida sobre los sucesos de Sfax.

No se cree que haya novedad en estos datos a los que todos los periódicos han hecho públicos.

Ha sido confirmada por el ministro de la Gobernación, de acuerdo con el Consejo de Estado, la suspensión del ayuntamiento de Lozoya.

La noticia era esperada, pero ha sido mal recibida por los canovistas.

Empiezan a hallar eco los experimentos de Londres.

El casino de Madrid se propone, entre otras mejoras que piensa introducir en su

nueva casa en la calle de Alcalá, sustituir el alumbrado de gas, por el sistema de lámparas eléctricas, que además de la luz, tienen la ventaja de no aumentar tanto la temperatura de la habitación en que se colocan.

**Religiosas.**

SANTOS DE HOY.—Santos Justo y Pastor mártires y San Sixto.

CURTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Miguel y Justo.

VISITA DE LA CÔRTE DE MARÍA.—Nuestra Señora de Atocha en su iglesia, ó la de Covadonga en San Luis.

**Financieras.**

Cotización oficial.	ULTIMOS PRECIOS.	
	DEL 4.	DEL 5.
FONDOS PÚBLICOS.		
3 0/0 interior.....	26 75	26 80
3 0/0 exterior.....	00 00	00 00
Amortizable interior.....	44 55	44 35
Idem exterior.....	00 00	00 00
B. Hip. de España (oblig.).....	00 00	00 00
Acc. B. Hispano-Colonial.....	00 00	00 00
Banco de España.....	408 00	000 00
Ferro-carriles de 2 000 rs.	51 65	51 50

**Carpetas provisionales.**

B. y Tesoro, série interior.....	000 00	102 00
Idem série exterior.....	00 00	000 00
Bonos del Tesoro.....	102 20	102 20
Idem segunda emisión.....	000 00	00 00

Bolsín.—Fin de mes, 26'55.

Subvenciones, 51'30.

Demás valores nada.

**Funciones para hoy.**

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—9.—Torear por lo fino.—Extraordinarios ejercicios por el Sr. Capdaval (debut).—Segundo acto del Rosal de la belleza.—Los parientes del difunto.

RECREOS MATRITENSES (Fuencarral núm. 98).—8 1/2.—Bou-Amema.—Los pájaros del amor.—En el viaducto.—El sopista mendrugo.—Intermedio musical por la célebre violinista Srta. Egeria Antonini.

LICEO CAPELLANES.—8 1/2.—Fuera.—La cabra tira al monte.—Concierto de bandurrias y guitarras.—El juicio final.

INFANTIL.—8 1/2.—Aquí se enseña el can-can.—Las hijas de Isidora.—Los sucesos de Orán.—Un yerno y un criado.—Baile.

CIRCO DE PRICE.—9 1/4.—Variado espectáculo, los hermanos Albanos, la percha, los sombreros y el clown Medrano.

BOLSA.—Cante y baile flamenco de ocho y media a una de la noche.

MADRID.—1881.

IMPRESA DE LA PRENSA MODERNA, Mendizábal, 72.

mos costeando las tierras de la Tobaida, que santificaron con su presencia los anacoretas; entramos en pleno Mar Rojo.

A los pocos días estábamos en Gibraltar; el capitán saltó a tierra y volvió al anochecer acompañado de una dama francesa, a la que guardaba toda clase de deferencia y consideraciones. La acompañaban dos niños, que llamaban papá al capitán, y se le subían a las rodillas, besándole con el mayor cariño. Solo con ellos se mostraba afable aquel hombre feroz, que durante la travesía llegó a inspirarme la repulsión más profunda. Encerrado en mi camarote, no quise salir, ni a comer, ni volví a hablarle una palabra desde que me presentó en la mesa, siempre en lugar de preferencia, a aquella señora y los niños, su esposa y sus hijos. Era la dueña del buque, hija de un armador de Marsella, que se había casado con él, por amor; cuando era un simple marinero, elevándole de un golpe a capitán.

Anclamos en las aguas de la primera ciudad francesa que vieron mis ojos, marchitos y escaldados por el amargo llanto de la desventura. ¡Qué grande y qué hermosa es la ciudad! A pesar de mi duelo, apenas desembarcamos me asombró el movimiento inusitado de su puerto, su numerosa marina mercante y su hermosa rada. Mi marido se quedó a bordo, ordenándome que siguiera a aquella señora, que me llevaría a la casa que me estaba destinada. Obedecí sin replicar, y

obligó a encargar al segundo el mando del buque.

El viaje desde Calcuta a Marsella suscitó durar veinte ó veinticuatro días en los magníficos vapores ingleses; pero en el pobre buque mercante del capitán español duró más de tres meses, que fueron un tormento horrible para mí, porque ya no volví a disfrutar del cariño de mi esposo, que me miraba con repulsión, con desvío y con una aspereza que contrastaba de un modo notable con su anterior dulzura. Comprendí por esto que se había casado conmigo por el interés de los cincuenta millones de rupias, y aun cuando yo llevaba el resguardo de este dinero escondido en el broche del collar de esmeraldas, nada le diga; pidiendo a Dios que llegásemos pronto a Francia para reunirme con mi padre. Yo, inocente de mí, así lo creí entonces; pero éste no había pensado siquiera en moverse de las montañas de Ceylan, ni había dado la orden que por un falso emisario me transmitió el capitán.

El 1.º de Mayo, al amanecer, zarpamos de Suez, y poco después enviaba un saludo a las altas crestas del monte donde Moisés recibió las tablas de la ley; un saludo envuelto en lágrimas que nadie consolaba, cuando tan feliz y satisfecha me uní al hombre que empezaba a mostrarse tal cual era, violento y brutal; empeñado con su buque en empresas de contrabando y piratería.

Perdí de vista la orilla asiática, y seguí

este nombre, es en general un país llano, regado por algunos ríos navegables, cuya mayor parte son afluentes del Ganges que lo atraviesa. Cuenta unos veinte y cuatro millones de habitantes, y tiene doce grandes ciudades, siendo la principal de ellas Calcuta, que encierra una población de seiscientas veinticinco mil almas.

En las ciudades de Bengala cada nación ocupa un lugar separado, indios, mahometanos, europeos, tiene cada cual el suyo. Las casas no están alineadas en calles como en las ciudades de Europa. En un barrio apartado, próximo al río Hougly, teníamos nuestro palacio, donde vivíamos tristes y solitarios. Desde mis ventanas veía las aguas de este río, cubiertas de una multitud de dinghi, de yacht, buques grandes y pequeños de todas formas y de todas dimensiones, que se cruzan en todos sentidos; allí contemplaba las banderas de muchas naciones; pero la que hacía siempre palpar mi corazón era la roja y amarilla; el pabellón flotante de España ondeando sobre las aguas del Hougly, tenía el poder de conmoverme tan fuertemente, que ya no descansaba hasta que el capitán del *Buitre* saltaba en tierra y venía a ofrecer sus respetos a las pobres desterradas. Solamente él conocía el secreto de nuestra fortuna, por habernos prestado el inmenso favor de depositarla en casa del banquero, y desde aquel momento acentuó de tal modo sus agasajos y atenciones hacia

# SECCION DE ANUNCIOS.

## COMPAGNE GENERALE TRASATLANTIQUE.

VAPORES-CORREOS FRANCESES  
 GEORGES POLACK Y COMPAÑIA, AGENTES GENERALES,  
 Preciados, 1, Madrid.

### SERVICIOS DE LA COMPAÑIA.

- 1.ª Línea de Saint Nazaire á Colon.  
 El vapor **Ville de Brest** saldrá el 6 de Agosto.
- 2.ª Línea de Saint Nazaire á Santander y Vera-Cruz con escala en San Thomas, San Juan de Puerto-Rico y la Habana.  
 El vapor **Ville de Saint-Nazaire** saldrá de Santander el 22 de Agosto.
- 3.ª Línea del Havre, Burdeos y Santander á Colon.  
 El vapor **Saint-Simon** saldrá de Santander el 22 de Agosto.
- 4.ª Línea de Marsella, Barcelona y Cádiz á Colon.  
 El vapor **Fournel** saldrá de Cádiz el 12 de Agosto.
- 5.ª Línea de Marsella, Barcelona y Cádiz á Vera Cruz y Nueva-Orleans.  
 El vapor **Clapeyron** saldrá de Cádiz el 20 de Agosto.
- 6.ª Línea quincenal de Marsella y Cádiz á Nueva-York.  
 El vapor **Caldera** saldrá de Cádiz el 14 de Agosto.  
 El vapor **Ferdinand de Lesseps** id. id. el 28 de Agosto.

DURACION DEL VIAJE, 13 DIAS.

Precio del pasaje de camará. 500 ptas.

- 7.ª Línea semanal del Havre á Nueva-York.  
 El vapor **Amerique** saldrá el 6 de Agosto.
- |          |    |
|----------|----|
| • France | 13 |
| • Canadá | 20 |

8.ª Línea de Marsella á Cartagena y Orán.

SERVICIO QUINCENAL.

Para mayores informes, pasajes y flete, dirigirse en Madrid, los Sres. Georges Polak y Compañia, Banqueros.

## VAPORES CORREOS

DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.  
 NUEVO SERVICIO PARA EL AÑO DE 1881.

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los días 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga. Se expenden tambien billetes directos, via de Cádiz, para

SANTIAGO DE CUBA, JIRABA Y NUEVITAS.

Con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la empresa, ó con trasbordo en la Habana, si se desea.  
 Rebajas á familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad, ademas de las que ocupen.  
 Mas informes de los agentes en Cádiz, A. Lope y Compañia.—Barcelona, Ripoll y Comp.—Coruña, D. de Guarda.—Valencia, Dart y Compañia.—Málaga, Luis Dart.—Sevilla, Julian Gomez.—Madrid, Moreno y Caja, Alcalá, 23.

## BAÑOS NUEVOS DE FITERO (NAVARRA.)

Desde 15 de Junio hasta 30 de Setiembre queda abierto al público este magnífico y acreditado establecimiento, cuya inteligente dirección facultativa está encomendada á D José Negro y García.  
 En él encuentran seguro remedio toda clase de afecciones reumáticas, escrofulosas y nerviosas.  
 Es una de las instalaciones mas notables de España y de extranjero. Fonda y restaurant servidos con gran esmero y economía.  
 Lujosos y cómodos carruajes esperan en las estaciones férreas de Tudela y Castejon la llegada de los trenes de pasajeros, y trasladan al establecimiento en brevísimo tiempo á los bañistas y acompañantes.

### ESPECIALIDAD EN TÉS

### Y ARTICULOS INGLESES

### VINOS DE MESA

CHOCOLATES DE LOS PADRES BENEDICTINOS

Luis Bittini, calle de San Martin, número 8.

## MENSAJERIAS MARÍTIMAS FRANCESES

SERVICIO QUINCENAL DE VAPORES-CORREOS.

### PARA MANILA.

(GRAN REBAJA DE PRECIOS).

DESDE BARCELONA.

con escala en Napoles, Port-Said, Suez Aden, Mahé, La Reunion, Mauricio, Punta de Galles, Singapore, (Manila), Batavia, Saigon, Hong Kong, Sang-ha, Yokohama.  
 SALIDA DE MARSELLA: el 21 de Agosto el vapor **Iraouaddy**, capitán Didiez.

DESDE MADRID

para Dakar, Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos-Aires.

Saldrá de Burdeos el 20 de Agosto el vapor **Vigen**, capitán Jacques de la Coruña el 21 del mismo.  
 De Lisboa el 23 de idem.

Viaje semanal entre Barcelona y Marsella.

Salida de Barcelona, todos los miércoles á las cuatro de la tarde. Setenta vapores de gran marcha y porte bastan para garantizar la regularidad del servicio de la compañía.

Para pasajes é informes, dirigirse á la Agencia, Ronda de Recoletos, núm. 15, bajo derecha.  
 Horas de despacho, de tres á cinco de la tarde.

## EL AGUILA

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

CALLE DE PRECIADOS, NÚM. 3, ESQUINA A LA DE TETUAN

Trajes de lanilla, tricot y vicuña de 80, 100, 120, 140, 170, 200, 240 y 280 reales.  
 Sacos y sobre todos, lanilla y melton de 100, 120, 140, 170, 210, 250, y 300 reales.  
 Pantalones y chalecos de lana, paño negro y géneros de novedad. Géneros de novedad para confeccionarlos á medida.  
 Variado y elegante surtido de trajes para niños de tres á diez años.  
 Especialidad en fracs, levitas y trajes de vestir.



## LEONARDO FERRANDO

MONTERA, 37.

ENTRESUELO.

Lentes y gafas.—Anteojos cristal de roca.—Gredos fuertes.—En roca primera clase.—Objetos de matemáticas.—Composturas de lentes y gafas.—Objetos de dibujo.

ADVERTENCIAS.—1.ª Se hacen toda clase de composturas en todo el instrumental, y se admiten comisiones para cualquier casa del extranjero, tanto para gabinetes de física, como para ingenieros ó particulares.

2.ª Se sirven á provincias todos cuantos pedidos se hagan, sin mas recargo sobre los precios marcados que los ocasionados por el embalaje y porte.

3.ª A todo pedido ha de acompañar necesariamente su importe en libranza de fácil cobro.

## NO MAS CALOR.

Gran surtido de americanas de alpaca á precios sumamente baratos.

Toda clase de géneros en pieza para la medida y ropas hechas.

Clavel, 1, tienda.

## VIÑALLONGA

No se perdona medio para tener las hechuras á la altura de los primeros sastres de París.

On parle française.

## VINO DE JERÉZ LEGÍTIMO.

Por ausentarse su dueño se vende una partida en barriles de una y dos arrobas, su precio conveniente y equitativo.

Darán razon, calle de la Estrella, 3, bajo, izquierda.

mi, que le creí ciegamente enamorado de mi persona, cuando solo lo estaba de mi dinero. Mi hermana Nonny tenia tambien relaciones amorosas con un jóven oficial de la marina inglesa, y este no la amaba por el interés, sino por verdadera y ardiente simpatía; de tal modo llegaron á unirse sus corazones, que no podian vivir el uno sin el otro; ante la oposicion de mis padres que no aprobaron nunca el casamiento de mi hermana con un inglés, cayó la pobre enferma, y hubiera muerto á no consentir mi madre que le viera. Llegó, en efecto, Mr. Landster y declaró con toda franqueza que si no consentíamos en su enlace, morirían los dos arrojándose enlazados para que su muerte fuera mas dulce, á las aguas del Hougly. Mi madre, de carácter débil y apasionada por su hija, los dejó hacer sin mezclarse en nada, facilitó por bajo cuerda su casamiento, y los aconsejó que salieran inmediatamente para Europa, por no exponerlos al carácter feroz de mi padre, que nunca los perdonaria. En efecto, los recién casados se embarcaron en un buque inglés, quedándome sola y triste con mi madre, cuya salud, ya resentida, se agravó con este disgusto, y esperó en mis brazos hendiéndose, y rogando que no me desamparase al capitán Almaviva, que por casualidad llegó en aquellos días de uno de sus viajes.

Desde entonces todos los esfuerzos de este se encaminaron á conquistarse mi confianza y mi afecto, persuadiéndome á que

fuese su esposa y fuéramos á establecernos en España ó Francia. Yo no podia decidirme por no abandonar á mi padre; le envié un emisario notificándole el casamiento de mi hermana y la muerte de mi madre. Poco despues de esto se me presentó otro emisario suyo ordenándome que fuera á esperarle en Marsella, que me uniese al capitán Almaviva y le siguiera como esposa, y que por su parte, viendo su causa perdida, no tardaria en ir á reunirse con nosotros. Efectivamente talboda se arregló en pocos días, un venerable misionero, Fray Francisco, nos casó y me dió recomendaciones para Francia, todas para religiosas ursulinas, que debian ser con el tiempo mi solo y único amparo.

«Llena de amarguisimo pesar abandoné á Calcuta; vendimos cuantos objetos nos eran inútiles, y solo embarcamos en el *Buitre* unos sesenta criados negros, que format á mi servidumbre. El capitán me preguntó varias veces por el resguardo de los cincuenta millones de rupias que habia impuesto en casa del banquero, y yo le dije que como solo mi padre podia cobrarlos, se le habiamos dado en una corta escursion que hizo á Calcuta. Esta pregunta me la hizo cuando ya estábamos embarcados y marchando con rumbo á Europa, y debí contrariarle de tal manera, que, sin poderse contener, me demostró su disgusto y su cólera de un modo horrible, y á consecuencia de esto cayó enfermo con una fiebre intensísima, lo que le

me dispuse á dar orden para que me siguiese mi servidumbre; pero no me lo consintió, ni tampoco se desembarcó mi equipaje; hasta un saquito de mano, donde yo guardaba algunas reliquias y recuerdos de mis padres, entre ellos el collar de esmeraldas, me fué arrebatado; le dije:

—Dadme siquiera ese collar, que es de mi madre

—Todo te será devuelto cuando me entregues el resguardo de los cincuenta millones de rupias, contestó con aire feroz.

«No creí que me abandonaria nunca, y me contenté con manifestarle mis deseos de que pronto fuera á reunirse con nosotros, y entonces me llevase todos mis efectos y mis sesenta criados negros.

«En el muelle nos esperaba un carruaje; montamos la señora, los dos niños y yo, y atravesando el andén, nos dirigimos á la ciudad.

«Mi admiracion subia de punto, porque todo cuanto se ofrecia á mis ojos era nuevo para mí. Dirigí la palabra á aquella señora, pero no me entendió; yo no hablaba francés, y ella era francesa. Un criado que montó con el cochero, y que habia hecho frecuentes viajes con el capitán, fué el único que me comprendió, y me dió los detalles que me faltaban para conocer á mi odioso marido.

«Marsella está rodeada de fábricas, de jardines, de viñedos y de quintas deliciosas (bastides), cuyo número no baja de 5.000, en-